

Научная статья. Исторические науки

УДК 327(5)

DOI: 10.31696/2072-8271-2025-3-3-68-205-216

ВСТУПЛЕНИЕ ВОСТОЧНОГО ТИМОРА В АСЕАН: ИСТОРИЧЕСКИЙ РУБЕЖ И НОВЫЕ ВЫЗОВЫ РЕГИОНАЛЬНОЙ ИНТЕГРАЦИИ

Павел Сергеевич ШАТЕРНИКОВ¹

¹ НИУ ВШЭ, Москва, Россия,

pavelshat26@gmail.com, <https://orcid.org/0000-0002-0856-2265>

Аннотация: 26 октября 2025 года состоялось эпохальное событие – принятие Тимора-Лешти в АСЕАН. Это первое расширение организации с 1999 г., в результате которого в её рамках оказалась представлена вся Юго-Восточная Азия. Данный шаг, однако, порождает комплекс новых вызовов. Как для Секретариата АСЕАН в Джакарте, так и для правительства Восточного Тимора в Дили актуальным становится вопрос о перспективах и рисках углублённого, институционализированного взаимодействия. На протяжении почти четверти века потенциальные риски от вступления для обеих сторон перевешивали возможные выгоды. Целью данной статьи является анализ изменений, обусловивших данное решение, а также определение потенциальной роли, которую Дили сможет играть в рамках Ассоциации.

Ключевые слова: Восточный Тимор, Тимор-Лешти, АСЕАН, Юго-Восточная Азия. интеграция, проблемы и вызовы

Для цитирования: Шатерников П.С. Вступление Восточного Тимора в АСЕАН: исторический рубеж и новые вызовы региональной интеграции // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2025, Том 3, № 3 (68). С. 205–216. DOI: 10.31696/2072-8271-2025-3-3-68-205-216

Original article. Historical science

EAST TIMOR'S ACCESSION TO ASEAN: A HISTORIC MILESTONE AND NEW CHALLENGES FOR REGIONAL INTEGRATION

Pavel S. SHATERNIKOV¹

¹ HSE University, Moscow, Russia,

pavelshat26@gmail.com, <https://orcid.org/0000-0002-0856-2265>

Abstract: On October 26, 2025, an epoch-making event took place: Timor-Leste's accession to ASEAN. This is the first expansion of the organization since 1999, bringing the entire Southeast Asia region under its umbrella. However, this step presents a set of new challenges. Both the

ASEAN Secretariat in Jakarta and the East Timor government in Dili must consider the prospects and risks of deepening their institutionalized cooperation. For almost a quarter of a century, the potential risks of accession for both parties outweighed the potential benefits. The purpose of this article is to analyze the changes that led to this decision, as well as to determine the potential role that Dili can play within the Association.

Keywords: *East Timor, Timor-Leste, ASEAN, Southeast Asia. integration, problems and challenges*

For citation: Shaternikov P.S. East Timor's Accession to ASEAN: A Historic Milestone and New Challenges for Regional Integration. *Yugo-Vostochnaya Aziya: aktual'nyye problemy razvitiya*, 2025, T. 3, № 3 (68). Pp. 205–216. DOI: 10.31696/2072-8271-2025-3-3-68-205-216

Введение

Региональная интеграция в Юго-Восточной Азии, институциональным ядром которой на протяжении почти шести десятилетий выступает Ассоциация государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН), представляет собой сложный и многогранный процесс. Начавшись в 1967 г. как союз, призванный обеспечить стабильность и противодействие распространению коммунизма в условиях Холодной войны, АСЕАН эволюционировала в уникальную многоуровневую структуру, ставшую ключевым элементом архитектуры безопасности и экономического сотрудничества в Азиатско-Тихоокеанском регионе. Принципы асеаноцентричности, консенсуса и невмешательства во внутренние дела, позволили объединению не только пережить внутренние кризисы и системные вызовы, но и последовательно расширяться. Каждое расширение – принятие Брунея в 1984 г., Вьетнама в 1995 г., Лаоса и Мьянмы в 1997 г. и Камбоджи в 1999 г. – было стратегическим шагом, менявшим внутреннее самовосприятие и внешний облик Ассоциации. После 1999 г. АСЕАН функционировала в формате «десятки», и на какое-то время объединила под своим крылом Юго-Восточную Азию, и лишь существование Восточного Тимора вне организации долгое время не позволяло ставить знак равенства между «АСЕАН» и «Юго-Восточной Азией».

Однако 26 октября 2025 г. было принято эпохальное решение о принятии Демократической Республики Тимор-Лешти (Восточный Тимор) в качестве одиннадцатого полноправного члена АСЕАН. Это первое расширение объединения в XXI веке, событие, которое не

только лишает нас привычной «десятки», но и символически завершает проект региональной интеграции, включая в орбиту Ассоциации всю территорию Юго-Восточной Азии. Данное событие является закономерным итогом почти четвертьвекового пути, который Дили прошёл с момента обретения независимости в 2002 г. С первых дней существования молодое государство заявило о своём стратегическом выборе в пользу интеграции с региональными соседями, видя в членстве в АСЕАН гарантию собственной безопасности, суверенитета и экономического развития. По мере развития восточнотиморской государственности и интеграции страны в различные международные объединения стало казаться, что вступление в АСЕАН отходит на второй план. Тем более, что в самой Ассоциации начали проявляться кризисные моменты и в экспертном сообществе зазвучали голоса если не о распаде, то о «размывании» АСЕАН, превращении её из ведущей региональной организации в формальное объединение второго плана.

Вступление Восточного Тимора способно как «перезагрузить» АСЕАН, придав Ассоциации новый стимул для дальнейшего развития, так и ещё сильнее проявить уже существующие противоречия и ещё сильнее ускорить центробежные процессы в ЮВА.

Актуальность темы исследования обусловлена комплексом факторов. Во-первых, присоединение Тимора-Лешти имеет фундаментальное значение для понимания будущей эволюции АСЕАН. Интеграция одного из самых малых и экономически слаборазвитых государств региона представляет собой беспрецедентный вызов для консенсусной модели принятия решений, финансовых механизмов и провозглашенной цели построения «Сообщества АСЕАН». Во-вторых, процесс вступления Тимора-Лешти стал самым продолжительным и, возможно, наиболее противоречивым в истории Ассоциации, что делает его репрезентативным кейсом для анализа внутривнутриполитической динамики и дипломатических процессов внутри организации. В-третьих, на фоне усиления глобальной геополитической конкуренции, в которой регион ЮВА рассматривается как стратегический плацдарм, появление нового, политически гибкого актора может оказать влияние на расстановку сил внутри АСЕАН. Наконец, сам успех или неудача интеграции Восточного Тимора станут индикатором эффективности и жизнеспособности самой модели региональной интеграции по-асеановски.

Проблема исследования заключается в очевидном противоречии: на протяжении 20 лет аргументы против членства Восточного Тимора (экономическая неподготовленность, институциональная

нагрузка, риск снижения эффективности АСЕАН) казались непреодолимыми, однако в период 2022–2025 гг. произошла стремительная политическая мобилизация, завершившаяся принятием Дили в ряды организации. Следует задаться вопросом – что обусловило столь кардинальный сдвиг в позиции ключевых стран-членов АСЕАН? В каком качестве будет функционировать Тимор-Лешти, чья внутренняя повестка кардинально отличается от задач более развитых соседей?

Целью работы является комплексный анализ изменений в региональной политике АСЕАН и внутренней политике Восточного Тимора, которые сделали возможным расширение в АСЕАН в 2025 г., и на этой основе – определение потенциальной роли и амплуа Дили в рамках Ассоциации.

Исторический контекст и предпосылки вступления

Путь Восточного Тимора к членству в АСЕАН берет свое начало с момента обретения независимости в 2002 г. Молодое государство, только что пережившее сложный период деколонизации и становления, рассматривало интеграцию в региональные структуры как ключевой приоритет своей внешней политики. Это стремление было обусловлено не только географической принадлежностью к региону Юго-Восточной Азии, но и прагматичным расчетом – поиском гарантий безопасности и возможностей для экономического развития через более тесные связи с соседями.

Уже в 2005 г. Восточный Тимор делает первый существенный шаг к сближению с АСЕАН – вступает в Региональный форум АСЕАН (АРФ). Это позволило стране начать постепенную интеграцию в систему региональной безопасности и установить рабочие контакты с министерствами иностранных дел государств-членов. Два года спустя, в 2007 г., следует еще одно значимое событие – подписание Договора о дружбе и сотрудничестве в Юго-Восточной Азии¹. Этот документ, являющийся фундаментальным для всей системы региональных отношений, предусматривает соблюдение ключевых принципов АСЕАН, включая взаимное уважение суверенитета и территориальной целостности, невмешательство во внутренние дела и разрешение споров мирными средствами.

Официальная заявка на членство, поданная в 2011 г., открыла новый, значительно более сложный этап во взаимоотношениях Дили и Ассоциации. Если предыдущие шаги носили скорее символический характер и демонстрировали добрые намерения, то теперь Восточно-

му Тимору предстояло пройти комплексную оценку своей готовности к полноценному участию во всех трех компонентах Сообщества АСЕАН – по политике и безопасности, экономическом и социокультурном.

Процесс рассмотрения заявки занял четырнадцать лет и был сопряжен с многочисленными трудностями. Основными препятствиями стали социально-экономические показатели страны. С населением около 1,4 млн человек и валовым внутренним продуктом примерно 2 млрд долл. США Восточный Тимор существенно уступал даже самым малоразвитым членам Ассоциации². Более 80% доходов государственного бюджета формировались за счет нефтегазового сектора, что свидетельствовало о крайне слабой диверсификации экономики и ее уязвимости к внешним шокам³. Серьезные проблемы отмечались в области инфраструктуры, уровня образования (грамотность населения составляла около 68-72%) и нехватки квалифицированных административных кадров, способных эффективно работать в многоуровневой системе органов АСЕАН⁴. Осложнялась ситуация и отсутствием собственной валюты. В Восточном Тиморе используется доллар США, а местный сентаво (порт. – *centavo*) используется в качестве разменной монеты и привязан к американскому центу в пропорции один к одному.

Особую сложность представляла необходимость адаптации национального законодательства и административных процедур к требованиям Ассоциации. Восточному Тимору предстояло гармонизировать свое торговое законодательство с положениями Зоны свободной торговли АСЕАН, привести стандарты в различных отраслях в соответствие с региональными нормами, а также создать эффективный аппарат для координации взаимодействия с многочисленными органами и комитетами Ассоциации.

Причины прорыва 2022–2025 гг.

Период с 2022 по 2025 год стал решающим в процессе вступления Восточного Тимора в АСЕАН. Именно в эти годы произошел кардинальный перелом, позволивший преодолеть многолетнее противодействие и скептицизм со стороны некоторых членов Ассоциации. Анализ этого периода позволяет выделить несколько ключевых факторов, обусловивших столь стремительную политическую мобилизацию.

Первым и наиболее очевидным фактором стала упорная и целенаправленная работа самого Восточного Тимора по выполнению тех-

нических требований, выдвигавшихся АСЕАН. Несмотря на ограниченные ресурсы и сложные внутренние вызовы, правительству Дили удалось добиться существенного прогресса в реализации «дорожной карты» по подготовке к членству. Были проведены реформы в области государственного управления, предприняты шаги по диверсификации экономики, усилена работа по подготовке дипломатических кадров, способных эффективно представлять интересы страны в структурах Ассоциации⁵.

Вторым важным фактором стало изменение геополитической ситуации в регионе. Усиление глобальной конкуренции и рост напряженности в отношениях между крупными державами заставили страны АСЕАН пересмотреть свои подходы к вопросам региональной консолидации. В этих условиях стратегическая целесообразность включения в состав Ассоциации всего географического пространства Юго-Восточной Азии стала восприниматься как императив. Полноценная интеграция Восточного Тимора рассматривалась как важный шаг на пути укрепления региональной солидарности и демонстрации способности АСЕАН самостоятельно определять свою судьбу без внешнего давления. Тем не менее, остаётся вопросом, действительно ли АСЕАН способна обеспечивать региональную солидарность и какую роль сыграет Восточный Тимор.

Третий фактор связан с эволюцией внутренней динамики в самой АСЕАН. К 2022 г. в руководящих кругах Ассоциации возобладало понимание того, что дальнейшее затягивание процесса интеграции Восточного Тимора наносит больший ущерб репутации и авторитету организации, чем возможные риски, связанные с его принятием. Длительная изоляция маленького государства, демонстрирующего приверженность принципам Ассоциации, все больше противоречила провозглашаемым ценностям инклюзивности и региональной солидарности.

Четвертым существенным обстоятельством стало формирование устойчивой коалиции сторонников ускоренного принятия Восточного Тимора в рядах АСЕАН. Такие страны, как Индонезия, Филиппины и Камбоджа, на протяжении многих лет последовательно выступали за скорейшую интеграцию Дили. Их позиция была обусловлена различными мотивами – от исторической и культурной близости до прагматичных расчетов на укрепление двусторонних экономических связей. Постепенно к этой коалиции присоединились и другие участники Ассоциации, что в конечном итоге позволило преодолеть сдержанную позицию Сингапура и некоторых других государств, выражавших озабоченность по поводу готовности Восточного Тимора к членству⁶.

Решение о предоставлении Восточному Тимору статуса наблюдателя на всех заседаниях АСЕАН в 2022 г. стало переломным моментом этого процесса. Этот шаг имел не только символическое, но и важное практическое значение, позволив представителям Дили полноценно знакомиться с рабочими процедурами Ассоциации и постепенно встраиваться в ее деятельность. Принятая годом позже, в 2023 г., детализированная «дорожная карта» полного членства создала план завершающего этапа интеграции, предусматривавший конкретные шаги по адаптации национальных институтов Восточного Тимора к стандартам АСЕАН.

Церемония вступления и её символическое значение

Официальная церемония вступления, состоявшаяся 26 октября 2025 г. в Куала-Лумпуре, стала не просто формальной процедурой, а событием, имевшим глубокое символическое и политическое значение для всех участников. Подписание декларации о принятии лидерами десяти государств-членов АСЕАН и премьер-министром Восточного Тимора Шанана Гужмау транслировало важный сигнал о единстве и способности Ассоциации к развитию даже в условиях сложной международной обстановки.

Эмоциональная реакция Гужмау, который, по сообщениям средств массовой информации, не мог сдержать слез во время церемонии, ярко продемонстрировала личную и национальную значимость этого момента для тиморского народа. Для политика, посвятившего десятилетия борьбе за независимость и международное признание своей страны, это событие стало кульминацией долгого пути, наполненного трудностями и лишениями. В своей речи он охарактеризовал произошедшее как «исторический момент» и «новое начало», подчеркнув, что членство в АСЕАН открывает перед его страной беспрецедентные возможности для развития и укрепления своего места в регионе⁷.

Крайне символичным стал акт размещения национального флага Тимора-Лешти рядом с флагами остальных десяти государств-членов. Этот визуальный образ, распространявшийся средствами массовой информации по всему миру, наглядно демонстрировал преобразование АСЕАН из «десятки» в «одиннадцать» и завершение процесса географического объединения региона под эгидой Ассоциации. Как отметил в своей речи премьер-министр Малайзии, это событие «завершает семью АСЕАН», подтверждая общую судьбу и региональное

родство всех народов Юго-Восточной Азии⁸. К слову, Анвар Ибрагим ясно дал понять, что с принятием Восточного Тимора АСЕАН закрывает тему принятия других стран в Ассоциацию и остаётся сугубо региональным объединением, несмотря на непрекращающиеся разговоры о том, что та или иная страна хочет стать частью организации.

Важность события для внутренней политики Восточного Тимора была продемонстрирована масштабными национальными празднованиями, организованными властями страны. Правительство объявило всенародный праздник, специально обратившись к государственным служащим и всем гражданам с призывом активно участвовать в торжествах⁹. Издание специального распорядительного документа, разрешавшего государственным служащим отлучиться с рабочих мест для участия в празднике, подчеркивало, что членство в АСЕАН воспринимается руководством страны как общенациональное достижение и исполнение многолетней мечты, имеющее значение для каждого жителя Восточного Тимора.

Вызовы и перспективы интеграции

Членство в АСЕАН открывает перед Восточным Тимором значительные возможности, но одновременно ставит перед страной серьезные вызовы, требующие мобилизации всех доступных ресурсов и проведения последовательных внутренних реформ.

С точки зрения экономических перспектив, наиболее существенным преимуществом является доступ к Зоне свободной торговли АСЕАН и участие в работе Экономического сообщества АСЕАН. Это создает предпосылки для постепенной диверсификации национальной экономики, снижения зависимости от нефтегазового сектора и привлечения иностранных инвестиций в такие отрасли, как туризм, сельское хозяйство и перерабатывающая промышленность. Однако реализация этих преимуществ требует существенной внутренней работы – совершенствования инвестиционного климата, развития инфраструктуры, повышения квалификации рабочей силы вплоть до повышения доли грамотных людей, число которых хоть и увеличилось значительно за годы независимости, но всё ещё не дотягивает до стандартов XXI столетия.

Серьезной проблемой остается ограниченность людских и административных ресурсов. Согласно отчету Всемирного банка, в 2025 г. лишь 30,5% населения Восточного Тимора занято на рынке труда, что значительно ниже показателей других стран региона¹⁰. Это говорит о господстве в стране натурального хозяйства, а низкий уро-

вень формальной занятости сочетается с дефицитом квалифицированных кадров, способных эффективно работать в сложной системе органов АСЕАН и отстаивать интересы страны в многосторонних переговорах.

Значительные сложности связаны с финансовой стороной членства. Регулярные членские взносы, а также расходы на организацию мероприятий в рамках Ассоциации и содержание расширенного дипломатического аппарата лягут дополнительным бременем на скромный бюджет страны. В условиях сохраняющейся зависимости от нестабильных доходов от нефтегазового сектора это создает дополнительные риски для финансовой стабильности.

В политической сфере членство в АСЕАН накладывает на Восточный Тимор определенные ограничения, связанные с необходимостью соблюдения ключевых принципов Ассоциации, прежде всего – «невмешательства во внутренние дела». Этот принцип, являющийся краеугольным камнем «Пути АСЕАН», потребует от Дили большей сдержанности в высказываниях по острым региональным вопросам. Особую сложность представляет ситуация вокруг Мьянмы, где Восточный Тимор ранее позволял себе занимать активную и принципиальную позицию, не всегда совпадающую с осторожным подходом других членов Ассоциации¹¹.

Последствия для АСЕАН и региональной динамики

История с принятием Тимора-Лешти стала для АСЕАН проверкой на прочность и продемонстрировала зрелость организации. С одной стороны, это решение подтверждает жизнеспособность и престиж Ассоциации, ее способность к инклюзивности и реализации принципа «никого не оставить позади». С другой – оно создает серьезные структурные вызовы, которые будут влиять на развитие организации в ближайшие годы.

Наиболее очевидным последствием становится усиление экономического и социального разнообразия внутри Ассоциации. Разрыв в уровнях развития между наиболее и наименее развитыми членами становится еще более значительным, что создает дополнительную нагрузку на механизмы региональной солидарности и ставит сложные задачи в рамках Экономического сообщества АСЕАН, одной из целей которого является сокращение разрыва в развитии, а базовым принципом «движение со скоростью последнего», которым сейчас очевидно является Восточный Тимор.

В институциональном плане включение нового члена усложняет и без того трудный процесс достижения консенсуса по ключевым вопросам региональной повестки дня. Практика принятия решений на единогласной основе, являющаяся фундаментальным принципом АСЕАН, может столкнуться с дополнительными трудностями в условиях увеличения числа участников и роста разнообразия их интересов и позиций.

В контексте усиления глобальной геополитической конкуренции появление нового, политически гибкого актора может повлиять на внутреннюю динамику и расстановку сил внутри АСЕАН. Внешние партнеры Ассоциации, такие как Китай, США, Австралия и другие, могут увидеть в Дили «Троянского коня» за стенами АСЕАН и использовать шаткое положение страны в своих целях. Такой вариант развития событий маловероятен при нахождении у власти нынешнего поколения политиков, но впоследствии при транзите власти у внешних акторов может появиться окно возможностей для использования Восточного Тимора в целях подрыва единства АСЕАН. Кстати, опасения по поводу нового поколения восточнотиморских лидеров разделяет и нынешний президент Жозе Рамуш-Орта. Обоснованы ли эти опасения или это старая как мир проблема отцов и детей станет ясно уже в ближайшее десятилетие.

Как отмечают многие эксперты, центральная роль АСЕАН в макрорегиональных форматах сегодня уязвима и требует постоянной работы по ее сохранению. В этом контексте успешная интеграция Восточного Тимора станет ключевым аргументом в пользу АСЕАН как независимого центра силы, способного не только поддерживать региональную стабильность, но и последовательно расширять свое членство, включая в орбиту своей деятельности все страны региона.

Заключение

Вступление Восточного Тимора в АСЕАН 26 октября 2025 г. является событием исторического масштаба, закрывающим одну главу в истории региона и открывающим новую. Для Дили это закономерный итог многолетних усилий и стратегический выбор, открывающий путь к экономической интеграции и усилению дипломатического веса. Для АСЕАН – это проверка на прочность, тестирование способности организации к инклюзивности и ассимиляции стран, находящихся на принципиально разных стадиях развития.

Ответ на вопрос, почему многолетнее противодействие было преодолено именно в 2022-2025 гг., лежит в нескольких плоскостях.

Во-первых, это упорная и целенаправленная работа самого Восточного Тимора по выполнению технических требований «дорожной карты» и проведению необходимых внутренних реформ. Во-вторых, в самой АСЕАН возобладал стратегический подход: в условиях растущей глобальной нестабильности и конкуренции, консолидация всего региона под своей эгидой была осознана как ключевой приоритет для сохранения центральной роли Ассоциации. Принятие Дили стало демонстрацией суверенной воли АСЕАН определять собственную судьбу без оглядки на внешние факторы.

В ближайшей перспективе Восточный Тимор, скорее всего, будет играть роль активиста, заинтересованного в укреплении региональной солидарности и получателя технической и финансовой поддержки. Его первоочередными задачами станут адаптация к стандартам и процедурам Ассоциации, наращивание административного потенциала и поиск своей ниши в системе разделения труда внутри организации.

В долгосрочной перспективе амплуа Дили может эволюционировать в сторону «моста» между АСЕАН и малыми островными государствами Тихоокеанского региона, а также в сторону защитника повестки развития, что особенно актуально в контексте обсуждения проблем изменения климата и устойчивого развития. Культурно-исторические особенности и опыт преодоления последствий конфликта могут сделать Восточный Тимор влиятельным голосом в дискуссиях о миростроительстве и постконфликтной реабилитации.

Хотя тиморские лидеры заслужили право отметить это историческое достижение, впереди их ждет тяжелая работа по внутренним реформам. Успех интеграции будет зависеть от способности правительства Восточного Тимора проводить эти реформы и наращивать потенциал, а от АСЕАН – от готовности оказывать поддержку и проявлять гибкость. Прием Тимора-Лешти не только завершает географическое оформление блока, но и открывает новую, полную вызовов и возможностей главу в истории региональной интеграции в Юго-Восточной Азии.

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ

ШАТЕРНИКОВ Павел Сергеевич, старший преподаватель, НИУ ВШЭ, Москва, Россия

Статья поступила в редакцию 29.11.2025;
одобрена после рецензирования 15.12.2025;
принята к публикации 20.12.2025.

INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Pavel S. SHATERNIKOV, Senior Lector, HSE University, Moscow, Russia

The article was submitted 29.11.2025;
approved 15.12.2025;
accepted to publication 20.12.2025.

¹ Instrument of Accession to the Treaty of Amity and Cooperation in Southeast Asia // ASEAN.org. URL: <https://web.archive.org/web/20080623120159/http://www.asean.org/19273.htm>

² Темп роста ВВП Восточного Тимора // Trading Economics. URL: <https://ru.tradingeconomics.com/east-timor/gdp-growth-annual>

³ Темп роста ВВП Восточного Тимора // Trading Economics.

⁴ Уровень грамотности | Восточный Тимор. Данные по годам // Statbase. URL: <https://statbase.ru/data/tls-literacy-rate/?ysclid=mifvinb7ka510385325>

⁵ АСЕАН утверждает дорожную карту для полноправного членства в Тимор-Лешти // ANTARA News.11.05.2023. URL: <https://en.antaranews.com/news/283360/asean-approves-roadmap-for-timor-lestes-full-membership>

⁶ Курортный саммит АСЕАН: пишем — «Восточный Тимор», в уме — «интересы России» // Российский совет по международным делам (РСМД). 12.09.2023.

URL: <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/kurortnyy-sammit-asean-pishem-vostochnyy-timor-v-ume-interesy-rossii/>

⁷ Тимор-Лешти вступил под «общую крышу» АСЕАН: Надежды и вызовы // Nhan Dan Online. 27.10.2025. URL: <https://ru.nhandan.vn/timor-lesti-vstupil-pod-obshchuyu-kryshu-asean-nadezhdy-i-vyzovy-post101023.html>

⁸ Пыльцина Е., Толорая Г. Неторпливая дипломатия АСЕАН // Клуб «Валдай».

URL: <https://ru.valdaiclub.com/a/highlights/netorplivaya-diplomatiya-asean/?ysclid=mifvuw3ivi725090442>

⁹ Тимор-Лешти отмечает полное членство в АСЕАН в Дили // TATOLI Agência Noticiosa de Timor-Leste. 27.10.2025. URL: <https://tatoli.tl/2025/10/27/timor-leste-celebrates-full-asean-membership-in-dili/>

¹⁰ Рабочая сила | Восточный Тимор. Данные по годам // World Bank. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/SL.TLF.TOTL.IN?locations=TL>

¹¹ Вопросы и ответы: Членство Восточного Тимора в АСЕАН и конфликт в Мьянме // Al Jazeera. 10.05.2023. URL: <https://www.aljazeera.com/news/2023/5/10/qa-timor-lestes-asean-membership-bid-and-the-myanmar-conflict>